
Скифские царицы 
– женщины-
воительницы

«СО» приглашает
к телеэкрану

Пульс республикиПульс республики

19 АПРЕЛЯ 2024 ГОДА
ПЯТНИЦА 

№ 69 (28991)

В следующем 
номере:

Мы – россияне!24 ГОДА
ЦА 
991)

Мы – россияне!

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru      Издается с августа 1917 года 

94.09 100.53 +0,25-0,23

КУРСЫ ВАЛЮТ
ПОГОДА

По прогнозам Gismeteo, 19 апреля по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода. 

Температура воздуха от 17 до 25 градусов тепла. 

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
Луна растущая, 82%

Восход — 13:19 (18 апреля)
Заход — 3:32

Долгота дня: 13 ч. 36 мин.
Восход — 5:12
Заход — 18:48

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

К сведению депутатов 
Парламента РСО–А

Двадцать четвертое заседание Парламента 
Республики Северная Осетия – Алания седь-
мого созыва состоится 23 апреля 2024 года 
в 10 часов в зале заседаний Дома правитель-
ства (пл. Свободы, 1).

Регистрация депутатов и приглашенных 
будет проводиться 23 апреля 2024 года с 9 
часов в фойе Дома правительства.

Телефоны для справок: 53-13-06, 53-33-16.

    РОСТ РОЖДАЕМОСТИ. В Северной Осе-
тии с начала года родилось 1770 детей. Это на 
61 ребенка больше по сравнению с аналогичным 
периодом 2023 года. У мам до 25 лет на свет 
появились 328 детей, в том числе 219 первен-
цев. Выплаты по случаю рождения детей осу-
ществляются в рамках федерального проекта 
«Финансовая поддержка семей при рождении 
детей» национального проекта «Демография».

    МЕДИЦИНСКИЙ ДЕСАНТ. В Северной 
Осетии продолжаются выезды передвижных 
медицинских комплексов в населенные пункты 
районов. В этом году обследования прошли 
более 11 тысяч жителей республики. Об этом 
сообщил министр здравоохранения Сослан 
Тебиев. На сегодня в республике работает 11 
передвижных комплексов, в том числе, флю-
орографы, маммографы, а также передвижные 
ФАПы. 

    НАСЛЕДНИКИ ПОБЕДЫ. Более 350 
подростков планируется привлечь к работе в 
трудовых отрядах Северной Осетии в этом году. 
Они займутся благоустройством мест захороне-
ний павших в Великой Отечественной войне, а 
также парковых зон. Центры занятости ежегод-
но формируют трудовые отряды школьников, 
участвовать могут все желающие.

    КАПРЕМОНТ ПОЛИКЛИНИКИ. В рамках 
нацпроекта «Здравоохранение» продолжается 
капитальный ремонт детской поликлиники №3. 
Работы планируется завершить в середине 2025 
года. Сейчас проводят электрику, Интернет, 
устанавливают противопожарную систему. 

    ПЕРЕМЕНЫ В ШКОЛЕ. В эти дни во дворе 
кадгаронской школы царит строительная суета. 
В главном учебном здании завершается замена 
крыши, близятся к концу и работы по капиталь-
ному ремонту спортивного зала, этим занима-
ется ООО «Электросантехмонтаж». Ремонт 
спортзала планируется завершить 31 августа. 

    «ЗОЛОТАЯ ОКТАВА». Международный 
конкурс вокалистов с таким названием прошел 
в Москве. Организатором конкурса и предсе-
дателем жюри является Сергей Пенкин. Нашу 
республику на данном конкурсе представлял 
15-летний Дзабо Каргаев, который стал лауре-
атом первой степени.Художественный руково-
дитель – Анна Аркадьева (вокальная студия 
«Vivo Voice»). Сам Дзабо из многодетной семьи, 
в которой пятеро братьев и сестра.

КОНТАКТЫ    Встреча 
с представителями 
осетинской диаспоры в Турции

Диалог 
на осетинском языке
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 
встретился с представителями осетинской 
диаспоры в Турции, которые в настоящее 
время находятся в Северной Осетии. 
Возглавляет делегацию Садреттин 
КУШОГЛУ (Кусов).

И. БЯЗРОВА

Гостей приветствовали вице-премьер Ирбек Томаев, 
министр по национальной политике и внешним связям 
Алан Багиев, руководитель территориального органа 
– представитель МИДа России во Владикавказе Багир 
Мамиев, председатель координационного совета между-
народного общественного движения «Высший совет осе-
тин» Зелимхан Ватаев, директор СОИГСИ В.И. Абаева 
Залина Канукова.

Диалог проходил на осетинском языке. Сергей Меняйло 
отметил, что с осетинской общиной в Турции на протя-
жении многих лет республика активно взаимодействует. 
Руководитель региона также выразил благодарность за 
то, что осетины вдали от малой родины не забывают язык, 
ведут активную работу по сохранению национальных 
традиций.

– Отрадно отметить, что, находясь вдали от родины на 
протяжении многих десятков лет, вы сохранили свою на-
циональную идентичность, родной язык, обычаи, культуру 
и традиции. Безусловно, это общая заслуга и показатель 
эффективной работы осетинского общества «Алан» во 
главе с уважаемым Садреттином Кушоглу. Убежден, что 
пребывание на родине предков оставит в ваших сердцах 
светлые и положительные эмоции и впечатления. Наде-
юсь на дальнейшее тесное плодотворное сотрудничество, 
– подчеркнул Сергей Меняйло.

В свою очередь Садреттин Кушоглу поблагодарил руко-
водителя республики за внимание и поддержку турецких 
осетин по всем направлениям. Во время встречи он также 
рассказал о проводимой работе диаспоры по сохранению 
осетинского языка и культуры. Садреттин Кушоглу выра-
зил намерение развивать и совершенствовать эту работу, 
создавая новые площадки. 

Осетины начали переселяться в Турцию в конце 50-х 
годов XIX века. По разным подсчетам, осетинское насе-
ление в Турции составляет сегодня до 20 тысяч человек. 
Большинство осетин проживают в Стамбуле, Анкаре и 
Измире. Это представители свыше 100 осетинских фа-
милий. Члены осетинской турецкой диаспоры являются 
постоянными участниками съездов, конференций и других 
мероприятий, а также проекта «Летний культурно-образо-
вательный курс для представителей соотечественников, 
проживающих за рубежом, по изучению языка и культуры 
осетинского народа» (этнолагерь), организуемого на еже-
годной основе Министерством РСО–А по национальной 
политике и внешним связям.

ЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИ    Анжела Кантемирова: труд музыканта сложный 
и кропотливый, не каждый находит себя на этом пути

МУЗЫКА – СВЕТЛАЯ СТОРОНА ЖИЗНИ
В этот коллектив она пришла еще совсем девочкой, с тех пор, словно миг, пролетело почти 40 лет. А Анжела 
Кантемирова все так же не выпускает из рук верную подругу-скрипку. За вклад в развитие музыкального 
искусства в марте этого года ей присвоено почетное звание «Народная артистка Северной Осетии».

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

Героиня материала рас-
сказывает, что професси-
ональных музыкантов в ее 
семье не было. Но хорошо 
играли на балалайке дедуш-
ка Георгий Ахбердович и 
папа Марклен Георгиевич. 
«Они были музыкальные, 
пели, что-то наигрывали. 
Мама очень хотела, чтобы я 
занималась музыкой, и мы за 
советом пришли в музыкаль-
ную школу.  Когда педагоги 
проверили мой слух и по-
смотрели руки, предложили 
учиться играть на скрипке. 
Так я оказалась на струн-
ном отделении, куда отбор 
был более жесткий, чем на 
фортепианное. Учеба в му-
зыкальной школе – это путь 
очень сложный и кропотли-
вый. Мало кто выдержива-
ет», – поделилась артистка.

Детство Анжелы прошло в 
Орджоникидзе. После шко-
лы талантливая девушка по-
ступила в училище искусств.

На вопрос, кто повлиял на 
ее становление как музыкан-
та, она отвечает: «Не могу 
не назвать имя моего заме-
чательного преподавателя 
Николая Сергеевича Рябо-
ва. Он был фронтовиком, ра-
ботал в оркестре, был очень 
хорошим скрипачом. Удиви-
тельно, но во время Великой 
Отечественной войны он и на 
передовой много выступал 
с другими музыкантами. Так 
они поддерживали дух на-
ших воинов. Николай Серге-
евич был невероятно добр, 
мне с ним очень повезло. 
Он и по головке погладит, и 
похвалит, очень доброжела-
тельный был. Каждый раз 
хотелось подготовиться к 
уроку еще лучше. Вообще я 
была таким ответственным 
ребенком, что не понимала, 

как можно прийти на заня-
тия, не подготовившись. Так 
что все сложилось, как надо. 
А в училище я брала уроки 
уже у Леонида Георгиевича 
Гуржибекова.  Благодаря 
таким прекрасным педаго-
гам я еще больше полюбила 
музыку и в дальнейшем сама 
стала музыкантом, несмотря 
на определенные сложности 
этой профессии». 

Некоторое время прора-
ботав музыкальным руко-

водителем в детском саду, 
в 1985 году Кантемирова 
устроилась на работу в му-
зыкальную школу № 2, где 
стала преподавать игру на 
скрипке. «9 лет я прорабо-
тала там. Не могу не сказать 
несколько слов о нашем ди-
ректоре – Лидии Алексеев-
не Бинкович. Замечатель-
ный педагог, она мне препо-
давала общее фортепиано, 
сейчас уже не работает, но 
хочу через газету пожелать 

ей долгих лет жизни. Пре-
подавательский состав при 
ней был очень сильным, она 
сумела создать прекрасную 
творческую атмосферу в 
коллективе. А уже в 1988-м 
меня пригласили в Государ-
ственный оркестр народных 
инструментов имени Булата 
Газданова. Приняли очень 
хорошо, работать с Булатом 
Гаппоевичем было комфор-
тно. Он относился ко всем 
уважительно, доброжела-

тельно,  словно близкий род-
ственник. Очень интерес-
ный, своеобразный человек, 
прекрасно разбирающийся 
в национальной музыке, он 
поднял ее на новый, более 
высокий уровень. Так что его 
вклад в осетинскую культуру 
сложно переоценить», – де-
лится музыкант. 

Собеседница признается, 
что когда-то мечтала играть 
в симфоническом оркестре, 
что к «народникам» она при-
шла временно. Но, как го-
ворится, нет ничего более 
постоянного, чем временное. 
«Видите, как бывает в жиз-
ни», – рассуждает Анжела. 
Позже она стала совмещать 
работу в оркестре с творче-
ской деятельностью в ансам-
бле «Алан».

В личной жизни тоже все 
складывалось удачно, она 
познала счастье материн-
ства. «Оба сына, когда были 
детьми, занимались музы-
кой, играли на духовых ин-
струментах, но музыкантами 
не стали», – говорит она. 

«Что для вас музыка?», 
– спрашиваю у нее. Вот ее 
ответ: 

«Музыка – это возмож-
ность напомнить всем нам, 
что жизнь состоит не только 
из проблем. В ней еще есть 
место и для радости, и для 
хорошего настроения, и для 
добрых душевных мыслей. 
Музыка – это светлая сто-
рона жизни. Важно, чтобы 
у каждого человека было 
что-то хорошее, за что мож-
но зацепиться. Мы с колле-
гами, к примеру, стараемся 
посещать выставки, мест-
ные театры, знакомиться с 
премьерами, очень любим 
Дом Вахтангова. Все это по-
могает полноценно жить, 
несмотря на все сложности 
нынешнего времени».

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ    С 2017 года 
в Северной Осетии реализуется 54 крупных 
инвестпроекта. Общий объем инвестиций по 
завершенным 8 проектам составил 16,1 млрд 
рублей. Создано более 1 тысячи рабочих мест 

Туризм, теплицы, форель 
и многое другое
Предмет интересов предпринимателей в Северной 
Осетии достаточно обширен. Каждый из них требует 
глубокой проработки и финансовых средств. Всего на 
реализацию 54 проектов планируется вложить порядка 
89,1 млрд рублей и создать более 8 тысяч рабочих мест. 
Об этом на встрече с журналистами сообщили первый 
заместитель министра экономического развития РСО–А 
Олег БЫКАДОРОВ и заместитель министра экономического 
развития РСО–А  Георгий ТУАЕВ. 

Тамара БУНТУРИ

Также минэк приступил к раз-
работке новой стратегии развития 
региона, которая будет вмещать в 
себя два основных блока: экономи-
ческий и социальный. Как известно, 
продлена работа международной 
выставки-форума «Россия», где 
министерство выполняет коорди-
нирующие функции по организации 
презентационной деятельности на 
стенде республики. В перспективе 
– подготовка и участие в Кавказ-
ском инвестиционном форуме и 
Петербургском международном 
экономическом форуме. 

Журналисты поинтересовались, 
какие проекты входят в число про-

рывных. Известно, что один из них 
был заменен ввиду сложностей 
в области земельных отношений. 
«Мы говорим о пяти проектах, кото-
рые объединены в кластеры, – пояс-
нил Георгий Туаев. – На самом деле 
их больше. Хорошо представлен 
сельскохозяйственный и агропро-
мышленный, очень хорошо – тури-
стический кластер. Если говорить 
об отдельных, самостоятельных 
крупных проектах, то это прежде 
всего самый емкий по инвестици-
ям проект «Мамисон», которым 
занимается корпорация «Кавказ. 
РФ». Уже определено 4 резиден-
та особой экономической зоны». 

ВОПРОС ДНЯ

Как вы планируете провести майские праздники?
Георгий ТУАЕВ, заместитель министра 

экономического развития РСО–А:
– Планов выезжать за пределы республики 

у меня нет. Один день буду отдыхать, отсы-
паться. Постараюсь выехать в горы с семьей. 
Наступает такой сезон, когда можно будет 
собраться с друзьями, пожарить традици-
онные шашлыки. На майские праздники так 
всегда было принято. Помню еще с детства, 
как под окнами нашего дома шла демонстра-
ция – мы жили на улице Димитрова, потом 
люди собирались компаниями, общались, 
хорошо проводили время. Не будем отсту-
пать от традиций. Будем радоваться тому, 
что наступила весна. Это лучшее время года, 
на мой взгляд.

Александр ВЛАДИМИРОВ, журналист 
со стажем:

– Всегда с нетерпением жду майских 
праздников. Знаете, эта картинка сохра-
нилась еще с советских времен: на улицах 
старой части города собирались огромные 
колонны трудящихся: каждый район делеги-
ровал по 3–5 тысяч демонстрантов. Повсюду 
играет музыка, слышится заливистый смех, 
люди танцуют, улыбаются. У женщин в руках 
цветы, у мужчин – транспаранты, у детей – 
воздушные шары и флажки.

А утром 9 Мая всей семьей приникали к 
экрану телевизора: смотрели военный парад 
на Красной площади в Москве и переполня-
лись счастьем и гордостью за свою великую 
Отчизну.

Увы, все это далеко позади. На предсто-
ящие праздники хочу поехать в Краснодар-
ский край, навестить родню, искупаться в во-
дах реки Кубань, попеть старинные казачьи 
песни. Как-то так.

Светлана ДЕНИСОВА, педагог:
– 1 Мая мы большой компанией в несколько 

семей выбираемся в горы. Разгар весны, 
прекрасная природа Осетии, свежий воздух, 
костер, шашлыки, задушевные беседы – что 
может быть лучше? 

А 9 Мая – день особенный. Сколько бы лет 
ни прошло, он для каждого поколения оста-
ется праздником со слезами на глазах. Утро 
начинается с Парада Победы на Красной 
площади, после трансляции мы едем за си-
ренью – любимыми цветами бабушки, чтобы 
положить их ей на могилу. А потом вместе с 
детьми посещаем мемориальный комплекс 
Барбашово поле. 

Вечером – неизменный праздничный стол, 
за которым мы вспоминаем наших ветеранов 
и смотрим старые фильмы о войне.

Олег ПАТРИКЕЕВ, 58 лет:
– Так как я вырос в СССР, до сих пор счи-

таю Первомай очень значимым праздником. 
Проведу его дома, в кругу семьи. Конечно 
же, буду смотреть старые добрые советские 
фильмы по этой тематике. Надеюсь, удастся 
привлечь хотя бы ненадолго внучатых пле-
мянников. 

Ну, а 9 Мая, естественно, – самый святой 
день для меня, как и для жителей всей на-
шей великой державы! Очень хотелось бы 
принять участие в шествии «Бессмертного 
полка»… Ввиду того что я – заядлый киноман, 
посвящу достаточное количество времени, 
опять же, телевизору: будет много передач 
и фильмов патриотической направленности.

Виктор ТЕДЕЕВ, инженер, садовод-ого-
родник:

– Куча дел на огороде. Все никак руки не 
доходят. В рабочие дни нельзя, а в выходные 
не получается: то надо идти на похороны, 

то другие дела неотложные возникают. На-
деюсь, на праздниках «оторвусь». Спасибо 
правительству, что дополнительно один день 
на майские перенесли с новогодних каникул. 
Выходные весной куда нужнее, можно их ис-
пользовать с пользой.

Хочу посадить картофель и кое-что из 
овощей, внести  минеральные удобрения. 
В общем, большие надежды возлагаю на 
майские праздники.

Аслан ПЛИЕВ, торговый представитель 
группы компаний «Бавария»:

– В майские выходные собираюсь поехать 
в село, чтобы заняться садом, если погода 
позволит. Хоть традиционные первомайские  
демонстрации уже не проводят, я решил 
заняться полезным делом, чтобы почувство-
вать настоящие ценности «Мира, Труда и 
Мая». А 9 Мая планирую насладиться про-
смотром советских фильмов и праздничных 
концертов.

Залина ГАГЛОЕВА, учитель начальных 
классов:

– Майские праздники – прекрасная пора, 
когда можно, наконец, выбраться за город, 
отдохнуть. Очень хотелось бы сказать, что в 
эти дни я буду на природе вместе с семьей 
и друзьями. Но за последнее время накопи-
лось большое количество работы, которую 
необходимо выполнить как можно скорее, 
поэтому ею я и займусь в свободное время.

Петр АНДРЕЕВ, пенсионер:
– У нас, пенсионеров, каждый день празд-

ник, поэтому ничего особенного не планирую. 
Буду работать в саду-огороде: есть-то что-то 
надо, с базара на пенсию не прокормишься. 
Там и овощи в теплице, и курочки, и яички. 
Кстати, их и будем красить на Пасху, – вот 
тебе и Первомай!



19 апреля 2024 года № 69 (28991)
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ22

2

СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА

О ГОСЗАКУПКАХ, СНИЖЕНИИ ТРАНСПОРТНОГО НАЛОГА, 
УВЕЛИЧЕНИИ МАТКАПИТАЛА…
Объемная повестка 
заседаний совета 
парламента  потребовала 
перехода на «двухдневку». 
В таком режиме 
законодательный орган 
республики работает уже с 
начала года. Несомненно, 
это дает возможность 
более глубоко и детально 
рассматривать наиболее 
актуальные вопросы, 
связанные с подготовкой 
законопроектов, 
влияющих на социально-
экономическое развитие 
республики.

В. ВАСИЛЬЕВА

Вот и на этой неделе, на первом 
заседании совета, которое состо-
ялось в среду, депутаты обсудили 
эффективность реализации госу-
дарственных программ «Борьба с 
онкологическими заболеваниями» 
и «Развитие медицинской помощи 
детям», а также информацию о де-
ятельности ТФОМСа за последние 
три года.

Председатель парламента Тай-
мураз Тускаев, который вел за-
седание, отметил, что националь-
ный проект «Здравоохранение» 
успешно реализуется в республике 
и затрагивает все аспекты жизни 
граждан – развитие медико-сани-
тарной помощи, детского здравоох-
ранения, борьбу с онкологическими 
и сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями. При этом он подчеркнул, 
что в данной сфере остается много 
нерешенных вопросов, требующих 
анализа и поиска путей их решения.

Первый заместитель министра 
здравоохранения республики Та-
мара Томаева рассказала о том, 
что работа по охране здоровья на-
селения ведется с акцентом на про-
филактику и лечение хронических 
неинфекционных заболеваний. 
Особое внимание  уделяется дис-
пансеризации, которую люди могут 
пройти в удобное для них время. В 
рамках региональной программы 
в прошлом году для республикан-
ского онкодиспансера было приоб-

ретено современное оборудование. 
Переоснащение медучреждений за 
счет федерального бюджета про-
должается и в этом году.

Среди наиболее актуальных в 
сфере здравоохранения проблем 
Т. Томаева обозначила льготное 
лекарственное обеспечение онко-
логических больных, кроме того, 
республике необходим перина-
тальный центр, остро не хватает 
специалистов-неонатологов и реа-
ниматологов.

Ряд проблем в здравоохранении 
обозначили в своих выступлениях 
депутаты. Руководитель профиль-
ного комитета Лариса Ревазова 
остановилась на проблемах в педи-
атрической службе. В обсуждении 
вопросов приняла участие зампред-
седателя парламента Светлана 
Доева.

Заслушав информацию руково-
дителя территориального ФОМСа 
по РСО–А Алана Дзагоева, депу-
таты также обозначили «узкие» 
направления в работе фонда, вли-
яющие на ситуацию в сфере здра-
воохранения. 

Тема расходования бюджетных 
средств, наличие просроченной 
кредиторской задолженности в 
учреждениях, нарушений в сфере 
госзакупок товаров, работ и услуг 
«плавно» перешла в повестку вто-
рого дня заседания совета парла-
мента, которое состоялось вчера.

С информацией Контрольно-счет-
ной палаты РСО–А о результатах 
проведенного экспертно-аналитиче-
ского мероприятия «Аудит в сфере 
закупок в части средств, направлен-
ных в 2022 году, истекшем периоде 
2023 года на закупку товаров, работ 
и услуг для обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд 
в социальной сфере (здравоохра-
нении, образовании, социальном 
обеспечении, культуре) выступил 
заместитель председателя КСП 
Казбек Бекоев. Он представил 
подробный анализ по каждой из на-
званных сфер. 

В частности, в сфере образова-
ния доля закупочных процедур со 
снижением цены увеличивается с 
40,7 до 56,2 процента, то есть  на 
протяжении трех лет происходит 
усиление конкуренции, что привело 
и к увеличению экономии с 2,3% 
в 2021 году до 6,3% за 10 месяцев 
2023 года. В денежном выражении 
– с 6 998 тыс. рублей до 12 341 тыс. 
рублей. 

В сфере культуры доля конку-
рентных процедур со снижением 
цены за анализируемый период 
существенно увеличилась с 17,4% 
до 65,5%. Уровень экономии в сфере 
культуры, в сравнении с уровнем 
2021 года с 0,7% вырос до 4,2%. Не-
смотря на увеличение уровня эконо-
мии, необходимо продолжать работу 

по увеличению доли конкурентных 
процедур, отметил аудитор.

Контрольное мероприятие в части 
аудита закупок в пяти учреждениях 
социального обеспечения показало, 
что в 2021 году доля проведенных 
закупок конкурентным способом 
составила 65,4 процента. Это самый 
высокий показатель из анализируе-
мых сфер.

Контрольное мероприятие в части 
аудита закупок за 2022 год в сфере 
здравоохранения показало низкий 
уровень конкурентных процедур в 
общем объеме закупок. В 2022 году 
в 14 учреждениях здравоохранения 
общий объем закупок составил 2 
млрд 42 млн рублей, из которых 
конкурентные процедуры составили 
608,5 млн рублей, или 29,8 процента. 

Также по результатам проведен-
ных контрольных мероприятий в 
сфере образования, культуры, со-
циального обеспечения, здравоох-
ранения, можно сделать вывод о 
совершении однотипных нарушений, 
содержащих признаки администра-
тивных правонарушений, влекущих 
ответственность, предусмотренную 
КоАПом РФ. Таких, как: несвоев-
ременное размещение плана-гра-
фика в ЕИС; невключение закупок 
в «План-график закупок товаров, 
работ, услуг учреждения», или не-
своевременное внесение измене-
ний, в том числе, после заключения 

государственных контрактов; не-
размещение и несвоевременное 
размещение документов в реестре 
контрактов; превышение лимита од-
ной сделки или лимита общей суммы 
закупок малых объемов.

«На сегодня остается актуаль-
ным усиление работы учреждений 
социальной сферы республики по 
повышению эффективности рас-
ходования бюджетных средств в 
сфере закупок для обеспечения 
государственных нужд», – заключил 
К. Бекоев.

Безусловно, заслуживает внима-
ния проект федерального закона 
с изменениями статьи Налогового 
кодекса РФ об уменьшении транс-
портного налога при отсутствии на-
рушений ПДД, который представил 
руководитель бюджетного коми-
тета Асланбек Хадарцев. Однако 
у докладчика, как и у многих, вы-
звало сомнение, что уменьшение 
налога должно составлять 50%. 
Тем не менее это хороший стимул 
для порядочного, безаварийного 
автовладельца, но очевидно, здесь 
необходим дифференцированный и 
более аргументированный подход.

Поддержал совет парламента и 
другую законодательную инициати-
ву, исходящую от группы депутатов 
Госдумы РФ – об увеличении мате-
ринского капитала. Они предлагают 
с 1 февраля 2025 года выплаты по 
маткапиталу на первого ребенка 
поднять до 756 тыс. руб. и до 1 млн 
руб. – на второго и более.

Одобрение наших депутатов по-
лучило и обращение Алтайского 
заксобрания к Правительству РФ о 
необходимости внесения изменений 
в Правила дорожного движения. 
Речь идет об ограничении скорости 
для электросамокатов – с 25 км/час 
до 8 км/час и мест, используемых 
владельцами этого частного бизне-
са. Во Владикавказе, в частности, 
набережная Терека из прогулочной 
зоны превратилась в автодром для 
любителей быстрой езды на трав-
моопасном транспорте, каковым 
признан электросамокат.

Большая часть вопросов повест-
ки дня содержала законопроек-
ты, которые уже были приняты в 
первом или во втором чтениях, и 
рекомендованы для рассмотрения 
на очередном заседании парламен-
та республики. Оно состоится во 
вторник, 23 апреля.

ТРИБУНА ЧИТАТЕЛЯ Турники, песочницы, качели – «под нож»

КТО СНЕС ДЕТСКУЮ ПЛОЩАДКУ?
 «СО» регулярно обращается к 
теме благоустройства зон отдыха 
и дворов многоквартирных домов. 
Во Владикавказе сосредоточена 
их львиная доля, и, наверное, 
поэтому он чаще остальных 
«мелькает» на страницах газеты. 
Всеволод РЯЗАНОВ

Впрочем, возможно, есть и другая причина, 
которую «СО» не раз называла «расстрой-
ством от благоустройства». И сегодня еще 
одним примером этого стало больше. О нем чи-
тателям «СО» и властям поведал добрый друг 
газеты, ветеран труда Александр ТАБУЕВ.

«Я живу в жилом массиве на ул. В. Аба-
ева, 87–89, который за его удаленность от 
центра города народ прозвал «Сахалином». 
Проживаю здесь с начала его образования 
в 1975 году, и поэтому его облик менялся на 
моих глазах. 

С каждым новым домом в нашем общем 
дворе появлялись песочницы, турники, дет-
ские и спортивные площадки. Несколько лет 
назад на небольшом пустыре появилась об-
устроенная площадка для малышей с песоч-
ницей, качелями, горкой, шведской стенкой, 
турником и брусьями. По всему периметру 
этой территории были установлены скамейки, 
а рядом со скамейками – урны для мусора.

Когда малышня днем возилась на этой 
площадке, мамы и бабушки приглядывали за 
своими чадами, сидя на удобных скамейках. 
Рано утром или по вечерам на спортивных 

снарядах  занимались старшие ребята, при-
влекая своим примером подростков. 

Скамейки были востребованы не только 
мамочками с детьми, но и стариками или 
просто взрослыми людьми, которые могли, 
возвращаясь с покупками домой, присесть на 
них передохнуть. Большинство наших домов 
находятся на горке, а магазины и городской 
автотранспорт – внизу. Поэтому после кру-
того подъема по лестнице скамейки по пути 
домой были в самый раз!

Но вот в один совсем не прекрасный день 
(шел дождь), 19 марта, к нашей площадке 

подъехали две бортовые машины с бригадой 
рабочих. Эти «добры молодцы» азиатской 
внешности стали с энтузиазмом демонти-
ровать площадку, срезая и спортивные со-
оружения, и детские качели, и песочницу с 
горкой, а заодно и все скамейки. «Прихвати-
ли» и спортивную стенку с перекладинами и 
кольцами...

Попытки жильцов выяснить у рабочих, что 
происходит, почему ломают площадку, за-
кончились провалом. Никто из них русским 
языком не владел, и лишь один дал номер 
телефона некоего Макоева, который и при-

слал эту бригаду для демонтажа площадки.
Выяснилось, что Макоев – сотрудник 

«Спецэкосервиса», на вопрос о причинах 
демонтажа детской площадки он ответил, что 
это якобы указание прокуратуры. Какой про-
куратуры, в связи с чем? Он больше ничего 
не знает…

Ничего вразумительного не сказали и в 
администрации «Спецэкосервиса». По сло-
вам секретаря, была жалоба от жильцов в 
генпрокуратуру (!), которая вынесла распо-
ряжение площадку снести. Более абсурдного 
объяснения невозможно придумать!

Теперь место бывшей детской площадки 
оккупировали автовладельцы, чьи машины и 
так захватили все свободное место у наших 
домов. Случись что, ни «скорая» не доберется 
до больного, ни пожарные не смогут подъ-
ехать к дому.

Пишу в надежде, что руководители города 
отреагируют на эту ситуацию, как положено.

Александр ТАБУЕВ,
заслуженный работник

промышленности РСО–А»

ОТ РЕДАКЦИИ
Содержание этого письма и у нас вы-

звало недоумение и сомнение в истинной 
причине сноса детской площадки – по 
предписанию прокуратуры. Скорее всего, 
причиной является «проведение работ по 
благоустройству» названного двора.

Так это или нет, мы рассчитываем узнать 
из ответов прокуратуры республики и АМС 
Владикавказа. А пока будем следить за 
развитием событий на «Сахалине».

РАБОЧИЙ ВИЗИТ  В Республиканской клинической больнице появился еще один компьютерный томограф

ОСМОТР РКБ
Заместитель председателя Правительства РСО–А Александр РЕУТОВ 
побывал в Республиканской клинической больнице (РКБ). В 
учреждении здравоохранения вице-премьер обсудил с заведующими 
отделений текущую деятельность, осмотрел условия лечения 
пациентов, проверил работу приемного отделения и реанимации.
В. СЕВЕРНАЯ

Вице-премьер сообщил, что в этом году в 
РКБ появится еще один аппарат компьютер-
ной томографии. Для него построят отдельное 
помещение. Сейчас нагрузка на КТ-аппарат, 
который обслуживает около ста человек в 
сутки, превышена. 

По итогам осмотра Александр Реутов дал 
поручения по совершенствованию работы 
больницы.

Республиканская клиническая больница — 
крупнейшее многопрофильное учреждение 
Северной Осетии. РКБ рассчитана на 880 
коек. Пациентам здесь оказывают специали-
зированную высокотехнологичную и меди-

цинскую помощь. Больница — единственный 
стационар республики, где оказывают помощь 
пациентам нефрологии, оториноларингологии 
и колопроктологии.

В состав РКБ входит Региональный со-
судистый центр на 170 коек, оказывающий 
помощь больным с острым нарушением моз-
гового кровообращения и острым коронарным 
синдромом, а также родильный дом. Помимо 
этого функционируют дневной стационар и 
консультативная поликлиника.

Ежегодно стационарную помощь здесь 
получают свыше 22 тысяч человек, амбула-
торную – более 40 тысяч человек.

БЛАГОУСТРОЙСТВО  Единороссы 
привели в порядок памятник
«Рубеж обороны Владикавказа»

ПОСТАРАЛИСЬ НА СОВЕСТЬ
Акция прошла в рамках Всероссийского 
субботника партии.
Альбина ШАНАЕВА 

В преддверии Дня Победы активисты партии традиционно благо-
устраивают территории памятников Великой Отечественной войны, 
места захоронений и мемориалы, посвященные героям Великой 
Отечественной войны. 

18 апреля единороссы привели в порядок территорию мемори-
ального комплекса «Рубеж обороны Владикавказа». Здесь в 1942 
году было выиграно одно из важнейших сражений Великой Отече-
ственной войны – битва за Кавказ.

«К акции присоединился весь партийный актив – депутаты, акти-
висты и сторонники партии, «молодогвардейцы» и «Волонтеры По-
беды», участники предварительного голосования «Единой России, 
– отметил заместитель секретаря регионального отделения партии 
Марат Едзоев. – Убрали скопившийся за зиму мусор, покрасили 
элементы памятника и бордюры».

Субботники проводятся в рамках партийного проекта «Чистая 
страна». Уборка территорий продлится вплоть до Дня Победы.

ТУРИЗМ, ТЕПЛИЦЫ, ФОРЕЛЬ
И МНОГОЕ ДРУГОЕ

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)
«Далее упомяну тепличный 

комплекс «Алания». Это 62,2 га 
теплиц, построенных по совре-
менным технологиям с объемом 
инвестиций 18 млрд рублей. 
Также «Казачий хутор», где име-
ются собственное производ-
ство тары, мощные холодиль-
ные установки. Скоро здесь 
планируют выйти на объемы 
50 тысяч тонн продукции в год. 
И отдельный проект «Остров 
«Аквакультура» по разведению 
форели с инвестициями поряд-
ка 1 млрд рублей. Все проекты 
имеют социальную нагрузку». 

Важный аспект, который про-
звучал на пресс-конференции, 
– наполнение людьми создава-
емых рабочих мест. И минэк, и 
предприниматели выражают 
озабоченность по этому поводу. 
И тут важно проводить актив-
ную работу с министерством об-

разования и науки республики, 
Комитетом РСО–А по занятости 
населения. 

В свою очередь Олег Быка-
доров пояснил, что в 2023 году 
состоялось 5 советов по инве-
стициям, где из 25 заявок было 
согласовано 15. В этом году пока 
только один, где было представ-
лено 7 заявок. 

С 1 апреля началась проце-
дура включения в структуру 
министерства экономического 
развития Комитета РСО–А по ту-
ризму. Процесс только запущен, 
есть определенные сложности, 
и о результатах говорить рано. 
Спикеры выразили мнение, что 
туризм в республике находится в 
«серой» зоне, и такое положение 
дел требует наведения порядка. 
Сдача квартир, гиды без лицен-
зий – все это отследить нереаль-
но. А бюджет республики теряет 
значительные суммы. 

АКТУАЛЬНО  Что волнует жителей 
Бирагзанга

«НЕУДОБНЫЙ» МОСТ    
Председатель Комитета по транспорту и дорожной 
инфраструктуре   Республики Северная Осетия– 
Алания  Тариэль СОЛИЕВ провел встречу с 
жителями селения Бирагзанг.  Встреча прошла 
в сельском доме культуры с участием главы АМС 
Олега КАДЗАЕВА и актива поселения.
Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

В ходе диалога сельчане задали главе комитета вопросы, не 
первый год являющиеся актуальными для Бирагзанга. Прежде 
всего они связаны с проблемами, возникшими после сдачи в 
эксплуатацию нового моста вблизи поселения. Это отсутствие 
пешеходной дорожки и остановки для общественного транспорта. 
Рейсовый автобус из Владикавказа следует до самой автостан-
ции, откуда людям приходится добираться в селение на такси. 
Жителей Бирагзанга беспокоит и судьба старого моста, который 
связывает поселение с Алагиром. По имеющейся у сельчан ин-
формации, мост подлежит сносу, тогда как на сегодня он, по сути, 
является пешеходной дорожкой до поселения. 

   Сельчане рассказали о некачественном асфальтном покрытии 
дорог и тротуара на центральной улице Бирагзанга, о других вопро-
сах, связанных с качеством жизни населения. Беспокоит людей и 
состояние дамбы на реке Ардон. Вопрос связан с безопасностью 
домов на окраинных улицах при возможных паводках. Улицы 
Садовая, Партизанская, Ленина имеют свои «болевые точки», 
которые не устраняются уже много лет. Об этом руководителю 
профильного ведомства рассказали участники встречи Владимир 
Дзарахохов, Павел Кучиев, Станислав Дзарахохов, Касполат 
Каргинов,  Залина Дзугаева, Изета Агнаева.

    На каждый вопрос Тариэль Солиев дал обстоятельный ответ. 
В частности, он сказал, что новый мост находится на балансе 
ФКУ «Упрдор «Кавказ» – федерального дорожного агентства, 
при проектировании объекта не были учтены ни пешеходные до-
рожки, ни остановки общественного транспорта. Это привело к 
сегодняшним проблемам. 

    Тариэль Солиев побывал на дорожных объектах Бирагзанга. 
«Проблемы, связанные с берегоукреплением, безопасностью 
дорожного движения невозможно решить быстро, но работа по 
ним будет вестись. Я доведу до профильных ведомств соответ-
ствующую информацию, содержание ответов станет известно и 
в местной администраци», –  заключил глава ведомства.



 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. общ. пл. 
242 м2, жил. пл. 180 м2 в общем 
дворе на 3 хозяев (все уд., пар-
кет, высок. потолки, сад) в центре 
(р-н филармонии и ГГАУ) – 7,5 
млн руб. Торг. Тел.: 53-84-18, 
8-961-822-58-35.

ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 

УЧАСТОК в черте г. Влади-
кавказа под застройку МНО-
ГОЭТАЖНОГО ДОМА. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК под застройку ЖИ-
ЛОГО ДОМА во Владикавка-
зе. Тел. 8-988-870-18-66.
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в п. В. Фиагдоне. 
Тел.: 98-61-28; 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, консульт., 
запросы, оформление наследства 
«под ключ». Защита прав воен-
нослуж. Адвокат РУДЬ ГАЛИНА 
ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Некрасо-
ва, 2, тел. 8-918-826-41-39.

  Заур ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВА-
ЕТ ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ 
на дистанционном уровне в ре-
жиме онлайн через ватцап: при-
знание банкротом; оформления 
мансарды; приватизация земли 
и домов; консультация; состав-
ление исковых заявлений, жалоб 
и подготовка документов в суд. 
Тел. 8-909-474-29-87. 

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕ-
ВАЮЩИМИ ДЕТЬМИ С 1 ПО 
5 КЛАССЫ по ускоренной про-
грамме. ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД. Результаты гаранти-
рую. Тел. 8-989-130-37-68.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ, в т. ч. МЕЛКИЕ. 
Тел. 8-989-742-64-37.
  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-

СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (напольный, 
стеновой) и радиаторов; ванн, 
раковин, унитазов; замена сто-
яков, канализац. И ДР. РАБО-
ТЫ. Тел. 8-918-969-05-84.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  РЕМОНТ КВАРТИР «ПОД 
КЛЮЧ» (проводка, плитка, ла-
минат, шпаклевка). Тел. 8-988-
835-53-78, Артур.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ во дворах и на ули-
цах. Менее 80 м2 не предла-
гать. Тел. 8-918-822-28-21; 51-
44-65.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ; БЛОКОВ. Гарантия.  
Тел.: 8-960-402-18-78, 8-906-
188-28-23.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  ВСЕ ВИДЫ РАБОТ НА 
КЛАДБИЩЕ: укладка тро-
туарной гранитной  плитки, 
бетонные работы. Выезд по 
республике. Тел.: 8-928-498-
14-56, 8-918-709-98-03. 
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Реклама ,  объявления , 
соболезнования  и  по-
здравления принимают-
ся в отделе объявлений 
газеты «Северная Осе-
тия»,  а  также  по  элек-
тронной почте gazeta@
mail.ru и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. Опла-
та  возможна  ОНЛАЙН . 
Платеж по реквизитам
 по ИНН 1501006809

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯУПРАВЛЕНИЕ ФНС РОССИИ ПО РСО–А  Документы на возврат НДФЛ можно 
подать за три предыдущих года

ПРАВО И ОБЯЗАННОСТЬ
Что такое налоговый вычет? 
В каких случаях и какими 
способами можно его 
получить? Куда обращаться 
за консультацией? На все 
эти вопросы «СО» получила 
подробные разъяснения от 
заместителя руководителя 
Управления ФНС России по 
РСО–А Анжелы БУРСАРОВОЙ.

Подготовила Тамара БУНТУРИ

Налоговый вычет – это умень-
шение налогооблагаемого дохо-
да при исчислении НДФЛ, либо 
возврат части ранее уплаченного 
НДФЛ в установленных законода-
тельством случаях.

На налоговые вычеты могут пре-
тендовать граждане, являющиеся 
налоговыми резидентами Россий-
ской Федерации. 

Вычеты делятся на виды и под-
виды в зависимости от их целей. 
Размеры и условия их применения 
существенно различаются. 

Налоговым кодексом РФ пред-
усмотрено 7 групп вычетов:

 – стандартные налоговые вы-
четы для льготных категорий граж-
дан, а также лиц, на обеспечении 
которых находятся дети (ст. 218 
НК РФ);

 – социальные налоговые вычеты 
для лиц, которые несли расходы на 
лечение, обучение, физкультурно-
оздоровительные услуги, на допол-
нительные меры по пенсионному 
обеспечению и на другие социально 
значимые цели (ст. 219 НК РФ);

 – инвестиционные налоговые 
вычеты для лиц, совершающих 
операции по индивидуальным ин-
вестиционным счетам и получаю-
щих доходы от реализации ценных 
бумаг, обращающихся на ОРЦБ (ст. 
219.1 НК РФ);

 – имущественные налоговые 
вычеты при приобретении жилья и 
земельных участков, при продаже 
некоторых видов имущества, а 
также в случае изъятия у налого-
плательщика недвижимости для 
государственных или муниципаль-
ных нужд (ст. 220 НК РФ);

 – профессиональные налоговые 
вычеты для лиц, осуществляющих 
предпринимательскую деятель-
ность в качестве ИП, оказывающих 
услуги и выполняющих работы по 
договорам гражданско-правового 
характера, а также получающих 
авторские вознаграждения (ст. 
221 НК РФ);

 – налоговые вычеты при пере-
носе на будущие периоды убытков 
от операций с ценными бумагами и 
операций с производными финан-
совыми инструментами (ст. 220.1 
НК РФ);

 – налоговые вычеты при пере-
носе на будущие периоды убытков 
от участия в инвестиционном това-
риществе (ст. 220.2 НК РФ).

Всю информацию о перечне до-
кументов, подтверждающих право 
на получение указанных вычетов 
можно получить на официальном 
сайте Федеральной налоговой 
службы – www.nalog.gov.ru.

Получить налоговый вычет мож-
но тремя способами:

– по окончании года, в кото-
ром возникло право на вычет, 
представить в налоговый орган  
по месту жительства налоговую 
декларацию по налогу на доходы 
физических лиц формы 3-НДФЛ 
с приложением подтверждающих 
документов. В таком случае на-
логовый вычет предоставляется 
в виде  возврата суммы излишне 
уплаченного НДФЛ.

– до окончания года, в котором 
возникло право на вычет, обра-
титься к работодателю с соответ-
ствующим письменным заявлени-
ем при условии представления 
налоговым органом работодателю 
подтверждения права на полу-

чение вычета, в таком случае на-
логовый вычет предоставляется 
в форме неудержания НДФЛ при 
выплате заработной платы.

– по окончании года на осно-
вании заявления о получении на-
логовых вычетов в упрощенном 
порядке, размещенного в Личном 
кабинете налогоплательщика. 

Обращаем внимание, что воз-
можность получения вычетов не 
ограничена определенной датой: 
документы на возврат налога на 
доходы физических лиц можно 
подать за три налоговых периода в 
течение  всего года. То есть в этом 
году налогоплательщик может об-
ратиться для получения вычетов 
за 2021, 2022, 2023 годы, направив 
декларации за каждый период.

В свою очередь Анжела Бурса-
рова сочла необходимым обратить 
внимание наших читателей еще на 
одну очень важную информацию: в 
настоящее время проводится де-
кларационная кампания 2024 года, 
а это означает, что физическим 
лицам необходимо отчитаться о 
полученных в 2023 году доходах не 
позднее 2 мая 2024 года. 

Обязаны представить деклара-
цию за 2023 год лица:

• получившие доход от продажи 
недвижимого имущества, нахо-
дившегося в собственности менее 
минимального предельного срока 
владения, а также получившие 
доход от реализации имуществен-
ных прав (переуступка права тре-
бования);

• получившие в дар от физиче-
ских лиц, не являющихся близкими 
родственниками, недвижимого 
имущества, транспортных средств, 
акций, долей, паев;

• получившие вознаграждения 
от физических лиц и организаций, 
не являющихся налоговыми аген-
тами, на основе заключенных до-
говоров и договоров гражданско-
правового характера, включая 
доходы по договорам имуществен-
ного найма или договорам аренды 
любого имущества;

• получившие выигрыши от опе-
раторов лотерей, распространи-
телей, организаторов азартных 
игр, проводимых в букмекерской 
конторе и тотализаторе, – в сумме 
до 15000 руб., а также организато-
ров  азартных игр, не относящихся 
к букмекерским конторам и тота-
лизаторам;

• получившие доходы от источ-
ников, находящихся за пределами 
Российской Федерации.

Задекларировать полученные в 
2023 году доходы должны также 
индивидуальные предпринима-
тели, нотариусы, занимающиеся 
частной практикой, адвокаты, 
учредившие адвокатские кабине-
ты, и другие лица, занимающиеся 
частной практикой.

Исчисленный в декларации на-
лог к уплате необходимо уплатить 
не позднее 15 июля 2024 года.

Ответственность за непред-
ставление в установленный срок 
налоговой декларации по налогу 
на доходы физических лиц пред-
усмотрена статьей 119 Налогового 
кодекса Российской Федерации.

Согласно ст. 122 НК РФ неу-
плата налога влечет взыскание 
штрафа в размере 20% от неупла-
ченной суммы налога.

Для заполнения и представле-
ния в налоговый орган налоговой 
декларации 3-НДФЛ рекомендуем 
использовать интернет-сервис 
«Личный кабинет налогоплатель-
щика для физических лиц» на 
сайте ФНС России.

В случае отсутствия обязанно-
сти по представлению налоговой 
декларации 3-НДФЛ, рекомендуем 
обратиться с подтверждающи-
ми документами (пояснениями) 
в налоговый орган, в том числе 
посредством использования ука-
занного интернет-сервиса или по 
адресу: г.Владикавказ, ул. Леоно-
ва, 6 (опер. зал).

АНОНС 
Открыт прием заявок 
на соискание Ежегодной 
республиканской премии 
«Осетия – любовь моя»

Новые 
возможности
Комитет по делам печати и 
массовых коммуникаций Республики 
Северная Осетия – Алания 
объявляет конкурс на соискание 
Ежегодной республиканской премии 
за лучшую журналистскую работу 
на осетинском языке «Осетия – 
любовь моя».

Пресс-служба Комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А

Конкурс проводится в целях содействия раз-
витию средств массовой информации, выходящих 
на осетинском языке, и укреплению национальной 
самоидентичности осетинского народа.

Прием работ продлится с 17 по 27 апреля 2024 
года.

Премия вручается в следующих номинациях:
• телевизионные материалы;
• радиоматериалы;
• печатные материалы;
• материалы интернет-изданий;
В этом году участникам открываются новые воз-

можности – специальная номинация «Тема года». 
В 2024 году «Темой года» стал 165-летний юби-

лей со дня рождения Коста Хетагурова. 

Для участия в конкурсе необходимо направить 
на адрес электронной почты konkurs@kpmk15.ru:

1. Заявку на участие в конкурсе;
2. Журналистские работы, в том числе:
• материалы печатных изданий — в формате 

PDF файла сверстанных полос и в формате Word;
• материалы интернет-изданий предоставля-

ются со ссылкой на ресурс размещения и версии 
в формате Word;

• телевизионные материалы предоставляются 
в виде видеофайлов или в виде ссылок на виде-
офайлы, размещенных в сети Интернет, с прило-
жением эфирной справки;

• радиоматериалы предоставляются в виде 
аудиофайлов с приложением эфирной справки;

• специальная номинация «Тема года» включает 
все вышеперечисленные типы материалов. 

Соискатели премии имеют право предоставить 
на конкурс не более трех отдельных работ в одной 
номинации, для цикловых материалов и постоян-
ных рубрик – до трех в каждом цикле/рубрике.

К конкурсу допускаются материалы, вышедшие 
в свет в период с 17 апреля 2023 года по 17 апре-
ля 2024 года.

Премия устанавливается в размере 50 тысяч 
руб. для одного номинанта – победителя в каждой 
из номинаций.

ПАМЯТЬ Он был бойцом по жизни

ДУХ ГОРЦА

На 65-м году ушел из жизни осетинский режиссер и сценарист, 
заслуженный работник культуры Мурат ДЖУСОЕВ (Джусойты). 
За вклад в развитие киноискусства и многолетнюю плодотворную 
деятельность Мурат Джусойты был награжден медалью 
«Во Славу Осетии». 

Залина ГУБУРОВА

Талант Мурата был многогранен, а творче-
ство этого удивительного человека не огра-
ничивалось одним лишь кинематографом. 
Он был автором и идейным вдохновителем 
музыкального проекта «Монзал», соавтором 
и одним из главных организаторов музыкаль-
ного фестиваля осетинской песни «Свирель 
Ацамаза». 

Он всем сердцем любил Осетию – и эта 
любовь читается во всем его творчестве 
– искренне болел душой за сохранение осе-
тинского языка, поэтому и снимал кино на 
родном языке, демонстрируя зрителю тра-
диции, историю, культуру своего народа, его 
ментальность и философию. 

Мурат Георгиевич проработал в кине-
матографе более 35 лет. За годы работы 
на Одесской киностудии были сняты ху-
дожественные полнометражные фильмы 
«Человек в зеленом кимоно», «Фанат», в 
них он выступает как сорежиссер, «Курьер 
на Восток» и «Похищение Европы» – в этих 
картинах Мурат Джусоев уже автор сценария 
и режиссер-постановщик. В продюсерском 
центре «Фарн» он снимал как автор сценария 
и режиссер-постановщик полнометражные 
художественные фильмы «Горец» («Хохаг»), 
который завоевал Главный приз жюри Меж-
дународного кинофестиваля «Серебряный 
полумесяц» в г. Ашхабаде (1992), и «Изоби-
лие» («Фарн»).

В годы его работы на Северо-Кавказской 
студии кинохроники были созданы: «Атлан-
тида над облаками» (фильм получил диплом 

на Международном кинофестивале «Золотой 
витязь», г. Рязань, 2002), «Цовкра» (МКФ 
«Лучезарный ангел», г. Москва, 2007), «Кто?» 
(МКФ «Человек и война», г. Екатеринбург, 
2008), полнометражные документальные 
киноальманахи «Липа» и «Придут белокурые 
люди».

В 2011 году в свет вышел фильм «Портрет 
художника в юности» на ООО Кинокомпания 
«D&D». В 2012 году Мурат выступил режис-
сером документального фильма «Кандагар. 
Пятая рота» (МКФ «Человек и война», г. 
Екатеринбург, 2011), продюсером фильма 
ветеранской организации «Боевое братство».

В 2014 году он снял по своему сценарию 
полнометражный художественный фильм 
«Рудник» на ООО «ИрМон». У этой работы 
тоже богатая международная фестивальная 
история. «Рудник» – участник «Серебряного 
акбузата» в г. Уфе, «Золотой башни» в г. 
Магасе, где фильм получил Главный приз за 
лучшую мужскую роль, «Взгляды. Видение. 
История» в г. Ланузей, о. Сардиния, Италия. 
На этом фестивале был завоеван Почетный 
диплом в номинации «Исторический фильм».

В 2015 г. появился документальный фильм 
о жизни современных ногайцев «Колыбель 
кочующего ветра».

Игровые фильмы «Фанат» и «Курьер на 
Восток» Мурата демонстрируются на феде-
ральных каналах, а его документальное кино 
– на каналах национального телевещания 
республик Северного Кавказа. 

«Горец», например, был приобретен в 1992 
году ВГТРК «Россия» и демонстрировался... 
пять раз! А фильм «Рудник» в 2015 году был 

приобретен осетинской диаспорой в Турции 
для демонстрации внутри страны.

Мурат Георгиевич был членом жюри фести-
валя документального кино и авторских теле-
программ «Кунаки», выступал с лекциями 
перед зрителями и молодежной аудиторией.

Его уход из жизни – огромная утрата для 
всех... Вот, что пишут о нем люди, знавшие 
его.

Кинорежиссер Вадим Цаликов: «Не стало 
Мурата Джусоева... В его фильме «Хохаг» 
есть потрясающий кадр, когда мальчик 
пытается закрыть руками пробитую брешь 
в мешке, из которого сыпятся драгоцен-
ные зерна. Для осетин, выросших в былые 
времена, смысл этого кадра объяснять не 
надо. Иногда мне кажется, что Мурат был 
тем мальчиком, который пытался сберечь 
ускользающие зерна нашей культуры вопре-
ки всему... Для меня он – подлинный патриот 
нашего народа, и тот вклад, который он внес 
в нашу культуру, нашу кинематографию, мы 
еще полностью не осознали. Надеюсь, когда-
нибудь это произойдет. Светлая память тебе, 
жаль, что ты ушел от нас очень быстро. Хотя 
Всевышнему виднее». 

Руководитель регионального отделения 
«ДОСААФ России» Борис Кантемиров: «Мы 
познакомились с Муратом в 1980-м. Первое, 
что он сделал, пожав мне руку, – предложил 
провести схватку по правилам вольной 
борьбы. Ему рассказали, что какой-то перво-
курсник-осетин заборол всех на «картошке» 
(тогда нас всех отправляли в колхоз на 2 
месяца). Конечно же, шансов он мне не 
оставил. Мурат выполнил норматив масте-
ра спорта СССР в 16 лет. Потом у нас были 
годы интересной ВГИКовской жизни. Дни и 
ночи бесед, дискотек, тренировок. У Мурата 
я начал заниматься каратэ. Не зная правил, 
мы нещадно били друг друга. Но я всегда был 
уверен в нем на тысячу процентов. Не пре-
даст, не бросит, не отвернется. Он был боец 
во всех проявлениях. Простой сельский па-
рень не удовлетворился перспективой стать 
просто известным спортсменом, а добился 
своей мечты – попасть во ВГИК. Получил два 
диплома: экономиста и сценариста. Фильм 
«Фанат» по сценарию Мурата стал символом 
целого поколения. Он же меня и позвал тогда, 
сказав, что снимает фильм про таких «двину-
тых» на каратэ, как я и он. Мурат был бойцом, 
когда преодолевал серьезные удары судьбы. 
При этом за этой брутальной внешностью 
сохранилась очень тонкая, чистая, мудрая 
и сентиментальная натура. Как он боролся 
с болезнью... Не жалуясь... О его кинемато-
графическом пути наверняка еще скажут и 
напишут. Но я не о том. Я о друге и учителе. 
Лучший из его фильмов «Хохаг» (Горец) был 
снят по мотивам стихотворения Германа 
Гудиева «Дух гор». Мурат Джусоев прожил 
свою жизнь как герой этого стихотворения, 
которое заканчивается словами: 

И никогда не жаловался другу,
Родным своим, тем более себе,
Хоть кашлял кровью в каменную руку,
И так и умер, сидя на арбе. 
Похороны Джусоева Мурата Георги-

евича состоятся 19 апреля по адресу: 
проспект Коста, 278.

АКЦИЯ 45 миллионов 
деревьев – в честь каждого 
погибшего

Подари 
Земле сад
Всенародное экологическое 
движение «Подари Земле сад» 
занимается посадкой деревьев 
с участием детей и взрослых, 
охраной окружающей среды, 
поддержанием и сохранением 
экологической чистоты. 
Всенародные посадки аллей, парков, 
садов во славу победителей в 
Великой Отечественной войне 1941–
1945 гг. проводятся движением в 
регионах России с 2013 года.

Пресс-служба Комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А

Суть акции заключается в посадке 45 миллио-
нов деревьев – поименно за каждого погибшего в 
Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. Все 
мы знаем, что мысль человека первоисходна, и 
потому очень важно сажать деревья не в память, 
а во славу, во имя любви, вечности и жизни. Ибо 
будущее не в памяти горькой, а в радости будущей, 
в вечном мире и любви. 

Возле высаженного дерева можно установить 
табличку с именем героя. 

Члены движения приглашают принять участие в 
посадке деревьев с участием детей дошкольного 
возраста, школьников, студентов.

Дополнительную информацию для организато-
ров посадок можно получить на интернет-сайте: 
подари-земле-сад.рф

ОБРАЗОВАНИЕ Проявили навыки 
командной работы

Сплотиться, 
чтобы стать 
лучшими
На базе «Точки кипения» СОГУ прошел 
региональный финал всероссийского чемпионата 
«Знание. Игра в формате «Что? Где? Когда?», 
организованный российским обществом 
«Знание» при поддержке Министерства 
просвещения Российской Федерации.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В нем приняли участие 9 команд школьников и студентов коллед-
жей из Северной Осетии. Все они прошли через отборочные игры, 
став лучшими в республике, показав не только свой интеллект, но 
и умение работать сообща, как единое целое. В этот раз ребятам 
предстояло продемонстрировать свои знания, а также проявить 
смекалку и навыки командной работы, отвечая на вопросы, охва-
тывающие достаточно широкий круг тем. 

Заместитель министра образования и науки РСО–А Вадим 
Габеев тепло поприветствовал участников игры, назвав их интел-
лектуальной силой нашей республики.

«Вы уже победители, так как прошли отборочные испытания. 
И пусть это настроение, этот порыв присутствуют с вами всегда. 
А сейчас нужно максимально сплотиться, чтобы пройти и этот 
этап. Очень приятно, что среди вас представители и среднего 
профессионального образования, и учащиеся школ», – сказал он.

Более 400 команд школьников и студентов ссузов СКФО приняли 
участие в отборочных играх и получили возможность побороться за 
выход в федеральный финал. По итогам региональных финалов, 
которые прошли во всех региональных  округах, определятся 4 
лучшие команды. Они отправятся на федеральный финал, который 
состоится в Москве на Международной выставке-форуме «Россия» 
в мае этого года. 

В свою очередь директор филиала российского общества «Зна-
ние» в РСО–А Карина Габараева пожелала участникам удачи, 
так как в этот раз они соревнуются не только между собой, но и с 
командами со всего СКФО.

«Мы верим и надеемся, что именно наши ребята смогут поехать 
в Москву. Эта поездка подарит им незабываемые впечатления на 
всю жизнь», – отметила она.

В конце игры определили тройку сильнейших региона. Лучшей 
стала команда Моздокского аграрно-промышленного техникума 
«Склад ума». Второе место у команды «Прометей» Северо-Осе-
тинского педагогического колледжа. Третье заняли ребята из ко-
манды «Оптимист» Северо-Кавказского строительного техникума. 
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Цена свободная.

Газета «Северная Осе-
тия» сообщает, что с 10 
января 2024 года пу-
бликует информационно-
рекламные сообщения и 
объявления о деятель-
ности промышленных, 
транспортных, сельскохо-
зяйственных, строитель-
ных, торговых организа-
ций, предприятий раз-
личных форм собствен-
ности, учебных и культур-
но-зрелищных заведений 
п о  р а с ц е н к а м 
2017 года.

Цена 1 см2 
составляет 
40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 

25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

Республиканский совет ве-
теранов выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 
заслуженного деятеля ис-
кусств РСО–А 

ДЖУСОЕВА
Мурата Георгиевича.

Родные и 
близкие с 
г л у б о к и м 
прискорбием 
извещают о 
кончине 

ПЛИЕВА 
Годердзи 

Борисовича.
Г р а ж д а н -

ская пани-
хида состоится 20 апреля 
по адресу: ул. Ген. Дзусова, 
6 «б».

Коллектив МБОУ «СОШ №17 
им. В. Зангиева» выражает 
глубокое соболезнование учи-
тельнице  осетинского языка и 
литературы Л. Ю. Аликовой по 
поводу скоропостижной кон-
чины брата 

ГУРИЕВА
Таймураза Юрьевича. 

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 ру-
блей до 55000 рублей (в зависимости 
от должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и 

его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, опла-

чиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ВАКАНСИЯ!
ООО «Аметист»

ТРЕБУЕТСЯ ОПЕРАТОР для работы
на производственной линии (мужчина).

Опыт работы на производстве 
необязателен.

Обучение – в процессе работы. 
Зарплата – от 45 тыс. руб.
(по результатам собеседования).
Телефон для справок 8-918-838-18-52.

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

ФСБ СООБЩАЕТ Оперативники сработали четко

Преступный умысел
В ходе проведенных оперативно-розыскных мероприятий 
сотрудниками УФСБ РФ по РСО–А установлен и задержан 
20-летний житель г. Новоалтайска Алтайского края, который, 
являясь противником специальной военной операции (СВО), 
принял решение о выезде на территорию Украины для участия в 
боевых действиях против ВС РФ.

Пресс-служба УФСБ РФ по РСО–А

С целью реализации своего преступного 
умысла подозреваемый инициативно нашел с 
помощью мобильного приложения пошаговые 
инструкции и подал заявку на вступление в 
состав одного из вооруженных формирований, 
входящих в состав ВСУ.

В декабре 2023 г. согласно разработанному 
конспиративному маршруту выезда на терри-

торию Украины через Грузию подозреваемый 
прибыл в г. Владикавказ РСО–А с целью даль-
нейшего следования на сопредельную терри-
торию, но был задержан сотрудниками УФСБ.

Следственным отделом УФСБ РФ по РСО–А 
в отношении мужчины возбуждено и рассле-
дуется уголовное дело по признакам состава 
преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 30, 
ст. 275 УК РФ. Судом фигуранту избрана мера 
пресечения в виде заключения под стражу.

ВЫСТАВКА «Остановись, мгновенье! Ты прекрасно…»

ЦВЕТИ, МОЯ ОСЕТИЯ
Ярким солнечным 
апрельским днем в 
Выставочном зале 
Национальной 
научной библиотеки 
Северной Осетии 
открылась 
персональная 
выставка 
фотохудожницы из 
Санкт-Петербурга 
Елены ХОДОРОВОЙ. 

Подготовила  
Наталья КУЛИЧЕНКО

Хорошая фотография – это 
искусство наблюдения, умение 
находить что-то интересное в 
самом обыкновенном месте. А 
еще это воображение, форми-
рующееся из реальности: есть 
вещи, которые никто не заметит, 
если их не сфотографировать и 
не показать людям.

Нам посчастливилось позна-
комиться с очень интересным, 
глубоким человеком, прекрас-
ным фотографом Еленой Ходо-
ровой, которую представила це-
нителям красоты заслуженный 
деятель искусств республики, 
искусствовед Зара Газданова: 
«Судя по представленным на 
выставке фотографиям, Елена 
не просто любит наши горы, она 
тонко чувствует их характер, 
угадывает самую суть – Благо-
родство, Мощь, Достоинство. 
Ничего вызывающего, ничего 
показного, кричащего – все тай-
ны спрятаны глубоко внутри. И 
в фотографиях Елены читаются 
нескрываемое восхищение, вос-

торг и преклонение перед этой 
сдержанной красотой стихии.

Елена Ходорова – из семьи по-
томственных врачей, в которой 
никогда не стоял вопрос о ее 
будущей профессии – конечно, 
врач! Девушка поступила в ме-
дицинский институт и продолжи-
ла врачебную династию. 

К тому времени домашняя си-

туация сложилась так, что нуж-
но было ухаживать за больной 
мамой и зарабатывать на жизнь 
самой. Елена похоронила отца, 
потом – маму. Случился очень 
сложный период, потребовав-
ший переосмысления, пересмо-
тра всех жизненных ценностей. 
Из института пришлось уйти. 
Собственное здоровье и общее 
состояние требовали радикаль-
ных перемен. Так Елена оказа-
лась в Тибете, прихватив камеру, 
купленную ранее. Там и начала 
снимать, а затем – путешество-
вать: Япония, Исландия, практи-
чески все европейские страны. 
Когда вернулась в Петербург (а 
это было время пандемии), тру-
доустроиться оказалось доста-
точно сложно. И тогда Елена по-
ступила в фотошколу, а окончив 
курс обучения, стала заниматься 
фешен-съемками, коммерче-
скими проектами, рекламой. Ее 
работы печатали в иностранных 
журналах.., но это было все не 
то. Когда ситуация с коронавиру-

сом стабилизировалась и вновь 
открылись границы, Елена взяла 
фотокамеру, любимую собаку 
на пассажирское кресло и ста-
ла путешествовать по России: 
объехала весь Алтай, Байкал, 
жила на острове Ольхон, была в 
Бурятии, Калмыкии, Дагестане, 
Кабарде, в Крыму, изучив его 
вдоль и поперек от Тарханкута до 

Керчи; добралась до Баренцева 
и Белого морей, была в Карелии 
и глухих деревнях средней по-
лосы России. Она – участница 
нескольких выставок в Питере. 
Сегодня Елена – специалист 
высшей категории с наградами 
от комитета образования, один 
из ведущих преподавателей цен-
тра последипломного обучения 
медицинских работников. Но, 
несмотря на удачную карьеру, 
ждет любой возможности, что-
бы полностью посвятить свою 
жизнь фотографии и живописи».

Что касается Осетии и насто-
ящей выставки, то здесь можно 
привести слова самого фото-
художника Елены Ходоровой: 
«Когда я здесь (в Осетии) впер-

вые оказалась, поняла, что это 
мой дом, моя Родина. Ни в одной 
стране мира, ни в одном городе 
России, какими бы красивыми 
они ни были, у меня не возникало 
это чувство».

Заместитель министра куль-
туры РСО–А Залина Кусаева 
сделала блиц-экскурс в историю 
фотографии, назвав это искус-
ство уникальным, позволившим 
сохранить для потомков огром-
ное множество памятников 
культуры, позже, к сожалению, 
исчезнувших, фотопортретов 
известных людей, ставших гор-
достью России и мира. И дороги, 
которые привели Елену сначала 
в Тибет, а потом – в Осетию, 
неслучайные – она прошла тот 
самый путь, который в свое вре-
мя проходили аланы. З. Кусаева 
назвала фотовыставку большим 
событием в культурной жизни 
нашей республики, где такие 
привычные и знакомые нам с 
детства Кавказские горы пред-
стают в неожиданных ракурсах, 
а сами работы Елены очень са-
мобытны и оригинальны.

Замечательное стихотво-
рение-посвящение ей пода-
рила народный поэт Осетии 
Ирина Гуржибекова, где есть 
и такие слова: «…Мы, как с го-

рянкой настоящей, с тобой кос-
нулись высоты!»

Председатель Союза худож-
ников РСО–А, заслуженный ху-
дожник РФ и Осетии Таймураз 
Маргиев отметил: «Елена – одна 
из нас, художников, она смогла 
увидеть то, что порой не видят 
другие приезжие – самое ценное 
для осетин, самое лучшее в горах 
Осетии. А поскольку она – еще и 
медик, нам в Союзе художников  
очень нужны такие – мы же все 
«больны» творчеством!» Тайму-
раз Георгиевич подарил «име-
ниннице дня» большой альбом 
с работами наших осетинских 
художников и вручил диплом.

«Вы полюбили Осетию, а она 
полюбила вас! – так сказал 

Николай Хлынцов, обраща-
ясь к фотохудожнице. Очень 
тепло отозвался о выставке и 
Владимир Майоров – собрат 
по профессии и творчеству, от-
метив давнюю и тесную связь 
Санкт-Петербурга с Осетией. 
А заслуженный художник РФ и 
РСО–А Виктор Цаллагов от-
метил, что фотографии Елены 
как будто заново знакомят нас 
с нашими горами, давая любо-
ваться необычными ракурсами. 
Ее работы заряжены настоящим 
талантом мастера своего дела.

Огромную благодарность 
всем пришедшим на выставку 
и особенно устроителям – З.Т. 
Газдановой и заведующей вы-
ставочным залом ННБ Оксане 
Хугаевой – выразила Елена Хо-
дорова: «У меня такое ощуще-
ние, что я попала в большую 
осетинскую семью…»

Мероприятие закончилось 
фуршетом, а фотокартины тон-
ко чувствующего человека, от-
личного художника продолжают 
радовать всех посетителей. При-
глашаем вас в выставочный зал 
главной библиотеки республики 
– эти великолепные пейзажи 
нужно увидеть своими глазами, 
и – снова влюбиться в родную 
Осетию!

СПОРТ Знай наших!

Завоевали медали 

В Мостовском районе Краснодарского края прошел открытый турнир 
по тхэквондо (версия ВТФ). Представители РСО–А стали в нем 
победителями и призерами.

Аркадий КУБАЛОВ

Для участия в состязаниях 
съехались 280 бойцов различ-
ных весовых категорий и воз-

растных диапазонов 2007–2016 
годов рождения из Южного 
и Северо-Кавказского феде-
ральных округов. В составе 
сборной команды Северной 

Осетии спортивную честь на-
шей республики защищали и 
воспитанники Карджинской 
школы единоборств имени 
Г. К. Брциева.  

Наблюдать за боями было 
очень увлекательно – интен-
сивные выступления вызывали 
бурю эмоций. Несмотря на то 
что турнир выделялся высо-
кой степенью соперничества и 
упорными поединками, для уче-
ников тренера Аслана Ходова 
он оказался удачным. У них в 
каждой категории получилась 
сложная борьба, но все три 
соревновательных дня были 
результативными.  

Артур Демуров (весовая ка-
тегория 53 кг, возрастная кате-
гория 2010–2012 гг.р.) и Анна 
Моргоева (55 кг, 2007–2009 
гг.р.) триумфально провели по-
единки и взяли «золото» в своих 
категориях. Эмилия Качмазо-
ва (41 кг, 2013–2014 гг.р.) и Сар-
мат Дигуров (59 кг, 2007–2009 
гг.р.) показали хорошую подго-
товку и взошли на вторые сту-
пени пьедестала, в стремлении 
быть лучшими третьи призовые 
места заняли Динара Гугкаева 
и Давид Бесаев (оба – 55 кг, 
2007–2009 гг.р.)

ВОСПИТАНИЕ  Прививать малышам нравственные ценности, любовь 
к прекрасному помогает детский театр

«Сказка учит, сказка лечит, 
сказка помогает жить» 
В целях расширения 
взаимодействия и обмена 
опытом работы в рамках 
педагогического сотрудничества 
дошкольных образовательных 
учреждений педагоги МБДОУ 
«Детский сад №5» г. Беслана 
посетили коллег из детского 
сада №26 с. Гизели и показали 
мастер-класс «Сказки в детском 
саду» для педагогов.

Белла ХУДАЛОВА,
Гита СЛАНОВА, 
воспитатели д/с № 5 г. Беслана.

В рамках этой же программы среди 
сотрудников детских садов-партнеров 
провели «Брейн-ринг». Во время мастер-
класса педагоги с большим энтузиазмом 
включились в работу, создавали атрибуты, 
импровизировали. Воспитатели из беслан-
ского детского сада Анжела Албегова, 
Арина Кисиева, Рита Рамонова, Алена 
Арсагова представили коллегам свой 
опыт, рассказали, как им помогает в раз-
витии речи ребенка сказочный материал. 
Участники проекта получили массу прият-
ных впечатлений, а значит, сотрудничество 
будет продолжаться и дальше. В этом деле 
очень помогает и поддерживает своих со-
трудников заведующая Алена Арсагова.

Воспитатели пришли к единому выводу: 
детский театр помогает всесторонне раз-
виваться малышам и является важным объ-

ектом окружающей их среды. Сказка дает 
знания о жизни, пробуждает творчество, 
фантазию, воспитывает любовь к Родине, 
труду, учит уважать старших, защищать 
слабых, помогать больным и немощным. 
Однозначно, она способствует формиро-
ванию важных нравственных ценностей, 
идеалов. 

Об этом свидетельствует и реакция са-
мих воспитанников. Ранее в Бесланском 
доме культуры коллектив детского сада 

№5 показал свою постановку для детей 
и взрослых из других садиков Правобе-
режного района. И юные артисты, и их 
зрители получили от постановки огромное 
удовольствие. 

Надо отметить и то, что такое плодот-
ворное сотрудничество детский сад №5 
г. Беслана наладил и с коллегами из уч-
реждений г. Владикавказа, а также с 
коллективами из Кабардино-Балкарии и 
других республик. 

Команда Северной Осетии. Команда Северной Осетии. 

АКЦИЯ Беседа о важном

«Светлячок безопасности»
В целях предупреждения 
детского дорожно-
транспортного травматизма 
сотрудники Госавтоинспекции 
Ардонского района совместно с 
юными инспекторами движения 
возле школы №2 города Ардона 
провели акцию «Светлячок 
безопасности». 

Пресс-служба ГИБДД 
МВД РФ по РСО–А

В ходе мероприятия члены отряда ЮИД 
«Барсы» напомнили маленьким пешеходам 
о важности соблюдения Правил дорожного 
движения, призвав не забывать о том, что 
запрещается выходить на проезжую часть, 
не убедившись в полной безопасности и от-
сутствии машин.

Также инспектор по пропаганде БДД на-
помнила о важности иметь на верхней одеж-
де или сумках световозвращатели – яркие 
отражающие аксессуары, которые помогут 
стать заметными для водителей и избежать 
опасных ситуаций. 

Юидовцы проверили у ребят наличие 
световозвращающих значков и вручили су-
вениры со световозвращающим эффектом.


	1
	2
	3
	4

